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Симпозиумы, конференции, съезды

Научный форум в Казани

25–30  августа 2016 г.  
в  Казанском (Приволж-
ском) федеральном уни-
верситете прошел Между- 
народный астрономиче-
ский симпозиум “Иссле-
дования Луны и  косми-
ческое технологическое 
наследие”. Он был приу-
рочен к двум выдающим-
ся событиям в  истории 
изучения Луны и косми-
ческих исследований: 
50-летию первой в мире 
мягкой посадки на лун-
ную поверхность со-
ветской АМС “Луна-9” 
(3 февраля 1966 г.; Зем-
ля и  Вселенная, 2006, 
№ 4) и  запуску на орби-
ту первого в мире искус-
ственного спутника Луны 
(ИСЛ “Луна-10”; 31 марта 
1966 г.). Симпозиум про-
водился в рамках тема-
тической инициативы 
ЮНЕСКО “Астрономия 
и  Всемирное наследие” 
по развитию косми-
ческих исследований 
и внеатмосферной астро-
номии, поддержанного 
Комиссией С.4 МАС; так-
же она была включена 
в план научных меропри-
ятий секции “Исследова-
ния планет” Научного со-
вета по астрономии РАН.

Церемония открытия 
форума состоялась в Ак-
товом зале Казанского 
федерального универси-
тета (КФУ). В Симпозиуме 
приняли участие 150 де- 
легатов, было сделано 
62 доклада, российские 
ученые выступили с  48 
докладами.

С приветственным 
словом выступили док-
тор физико-математи-
ческих наук Д.А. Таюр- 
ский. Он сообщил: “…осо- 
бенно знаменательно, 
что Симпозиум прово-
дится в рамках програм-
мы развития научных 
исследований и  кон-
кур е нто с п о с о б н о сти 
КФУ ”Астровызов”, это 

подтверждает крупные 
научные достижения 
в  области астрономии 
в  Казанском универси-
тете” . Председателем 
Оргкомитета любезно 
согласился стать акаде-
мик РАН М.Я. Маров.

На Симпозиуме обсуж-
дались вопросы прио- 
ритетных направлений 
развития науки, техники 
и  технологий в  области 
космонавтики. Стратеги-
ческая важность таких 
исследований обуслов-
лена не только получе-
нием новых научных зна-
ний, но и  результатами 
их применений в  нашей 
повседневной жизни. Те-
матика Симпозиума была 
посвящена фундамен-
тальным вопросам ис-
следования планет и их 
спутников, а также Луны 
(в 2020–2025 гг.) и Марса 
(после 2030 г.) Програм-
ма охватывала пробле-
мы космической геоде-
зии, небесной механики, 
астрометрии, планетар-
ной геофизики и  спин- 
орбитальной динами-
ки (синхронизация меж-
ду вращательным и  ор-
битальным движениями) 
систем Земля–Луна, Зем-
ля–Марс, их спутников 
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и  малых тел Солнечной 
системы (астероиды, ко-
меты). Обсуждались ре-
зультаты современных 
исследований Луны с по-
мощью космических ап-
паратов и  планы буду-
щих миссий к  планетам 
и малым телам Солнеч-
ной системы.

В рамках Симпозиума 
работали секции “Иссле-
дований Луны, планет 
и  малых тел Солнечной 
системы”, “Космическо-
го технологического на-
следия”, “Рабочая группа 
по развитию планета-
риев”. Особенно важно, 
что в  рамках симпозиу- 
ма была организована 
Молодежная школа по 

астрономии с  участием 
школьников, студентов 
и  аспирантов из России 
и  стран СНГ; известные 

ученые для них прочита-
ли лекции. На церемонии 
открытия Симпозиума 
выступили дважды Герой 

Делегаты Симпозиума в Актовом зале КФУ. 25 августа 2016 г.

В  президиуме Симпозиума: М.Я. Маров, А.А. Леонов, 
Д.А. Таюрский и Н.А. Сахибуллин. 25 августа 2016 г.
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Советского Союза лет-
чик-космонавт А.А. Лео- 
нов, академик М.Я. Ма- 
ров, профессор Китай-
ской национальной об-
серватории Дж. Пинг.

Далее Д.А. Таюрский, 
представляя Алексея 
Архиповича Леонова, со-
общил: “Зная мировую 
значимость космиче-
ской деятельности Алек-
сея Архиповича, в  Ка-
занский федеральный 
университет обратились 
с  просьбой академики 
РАН и  специалисты по 
исследованию космоса 
с просьбой рассмотреть 
вопрос о  присвоении 
Планетарию КФУ име-
ни летчика-космонавта 
А.А. Леонова”.

А.А. Леонов прочитал  
полуторачасовую лек-
цию о  полете косми-
ческого корабля “Вос-
ход-2” и  первом выходе 

человека в  открытый 
космос, о  программе 
“Союз” – “Аполлон”, в ко-
торых участвовал. Он 
особо подчеркнул важ-
ность первых полетов 

в космос на эксперимен-
тальных кораблях и  со-
хранению космического 
технологического насле-
дия. На открытии фору-
ма А.А. Леонов высказал 
тревогу по поводу совре-
менного уровня образо-
вания в России: “На всю 
страну – всего 33 пла- 
нетария (!?), что ненор-
мально и  постыдно. 
Только в  США их око-
ло тысячи, в небольшой 
Японии – 400 планета-
риев. А ведь они служат 
не только просвеще-
нию, но и  формирова-
нию мировоззрения мо-
лодежи, да и  вообще 
любого человека! Мно-
гие представители под-
растающего поколения 
уже не знают, как устро-
ен мир, звездное небо, 
ведь в  школе астро-
номию не преподают. 
Мы живем в  XXI  веке, 

Ю.А. Нефедьев и М.Я. Маров обсуждают программу Сим-
позиума. 25 августа 2016 г.

Выступление летчика-космонавта СССР А.А. Леонова. 
25 августа 2016 г.
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и  мироздание людей 
очень важно для жиз-
ни в  технологическую 
и  космическую эру че-
ловечества. Надо вновь 
многое сделать, что-
бы каждый человек по-
нимал, что мы с  вами – 
часть Вселенной”.

Относительно пред-
ложения назвать Плане-
тарий КФУ его именем 
Алексей Архипович по-
шутил: «У меня были хо-
рошие отношения с Ар-
туром Кларком, когда 
он писал свою “Косми-
ческую Одиссею”. Как-
то говорит мне: «У меня 
есть большой секрет: 
станция в моем романе 
будет называться “Алек-
сей Леонов”. Что дума-
ешь об этом?». Я  отве-
тил: “Постараюсь быть  
х о р о ш е й ста н ц и е й” . 
Вот и  сейчас поста-
раюсь быть хорошим 
планетарием».

Академик М.Я. Маров 
в  докладе “Российское 
освоение Луны: прошлое 
и  настоящее” рассмот- 
рел тему космического 
технологического насле-
дия. Он подчеркнул, что 
очень часто и  неспра-
ведливо замалчиваются 
космические достижения 
нашей страны, и  в  ми-
ровом информацион- 
ном поле существуют на-
мерения “задвинуть” по-
дальше исторические 
достижения СССР и Рос-
сии в  освоении космоса 
и  развитии ракетостро-
ения. Михаил Яковле-
вич, рассказывая об ос- 
воении Луны, отметил  
выдающуюся роль в этом  

С.П. Королёва и М.В. Кел- 
дыша. М.Я. Маров от-
метил, что России при-
надлежит приоритет-
ное открытие с помощью 
нейтронного мониторинга 
водяного льда в  припо-
верхностном слое Луны. 
Запасы воды могут быть 
до 5–7%, поэтому о Луне 
можно говорить как 
о  “влажном” теле, а  не 
о “сухом”, как считалось 
до сих пор. Ученый рас-
сказал о  задачах вто-
рого этапа программы 
“Луна” (Земля и Вселен-
ная, 2014, № 3). Исследо-
вания должна провести 
АМС “Луна-25”: планиру-
ется посадка аппарата 
в районе южного полюса 
и взятие образцов грун-
та с глубины 2 м для изу- 
чения наличия водяно-
го льда; запуск в  конце 
2019 г. “Луны-26” с целью 
определения наличия 
полезных ископаемых 
с  орбиты ИСЛ, 2020 г.; 
“Луны-27” в  2021 г. (по- 

садочный аппарат для 
поисков водяного льда); 
“Луна-28” в 2024 г. (поса-
дочный аппарат с  грун-
тозаборным устройством 
для забора образцов 
грунта и его доставки на 
Землю). Все эти миссии 
создадут условия для 
создания после 2025 г. 
инфраструктуры обитае-
мой лунной базы. В  за-
ключении М.Я. Маров от-
метил, что в следующие 
несколько десятков лет 
основные ресурсы и уси-
лия нужно направить на 
освоение Луны, так как  
это выполнение соответст- 
вует решению важных 
фундаментальных за-
дач и опирается на реа- 
льные технологические 
возможности отрасли, 
обеспечивая стратегиче-
ские цели развития стра-
ны. Михаил Яковлевич 
упомянул о том, что пока 
рано говорить о ближай-
ших перспективах пи-
лотируемого полета на 
Марс.

Профессор Дж. Пинг 
(Китайская националь-
ная обсерватория) сде-
лал доклад о  проектах 
создания радиоастроно-
мических обсерваторий 
в окололунном простран-
стве и  на Луне. В  част-
ности он сообщил, что 
китайская лунная про-
грамма была направлена  
на поиск условий для 
установки на поверхно- 
сти Луны оборудования  
для астрономических ис-
следований. В  програм-
му полета в 2017 г. АМС 
“Чанъэ-4” (спутник-ре-
транслятор и  спускае- 

Доклад академика М.Я. Ма- 
рова на открытии Симпозиу- 
ма. 25 августа 2016 г.
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мый аппарат) входит ис-
следование обратной сто-
роны Луны и  установка 
там низкочастотного де-
тектора для наблюдения 
солнечных вспышек и изу-
чения лунной экзосферы. 
Кроме того, будут изуче-
ны технические возмож-
ности для строительства 
радиотелескопа на лунной 
поверхности.

Во время проведения 
научной сессии доктор 
физико-математических 
наук Ю.А. Нефедьев вы-
ступил с  докладом, по-
священным 115-летию 
Астрономической об-
серватории им. В.П. Эн-
гельгардта (АОЭ; Земля 
и Вселенная, 2009, № 1). 
Он сообщил, что за вре-
мя существования АОЭ 
было осуществлено мно-
го важных научных про-
ектов, особенно в  об-
ласти изучения Луны. 
Упомянул таких ученых, 
как К.С. Шакиров – впер-
вые в мировой практике 

определил по меридиан-
ным наблюдениям в Грин-
виче положение центра 
масс Луны относитель-
но ее геометрического 
центра; А.А. Нефедьев – 
построил карты крае-
вой зоны Луны на общем 

нулевом уровне; Ю.А. Чи-
канов – одним из первых 
в  мире создал таблицы 
физической либрации 
Луны (ФЛЛ), Ш.Т. Хаби-
буллин – разработал не-
линейную теорию ФЛЛ. 
Отмечено и современное 
состояние АОЭ: построен  
высокотехнологичный 
Планетарий, созданы 
уникальный девятика-
нальный сканер быстро-
текущих процессов на 
небесной сфере и теле-
скоп Мини-Мега Тортора 
(роботизированная си-
стема из девяти широ-
коугольных объективов 
с полем зрения 10˚ × 10 ,̊  
способных вести наблю-
дения с временным раз-
решением вплоть до  
0,1 с; количество пуб- 
ликаций АОЭ в  2016 г. 
в  три раза превышает 
результат всех струк-
турных подразделений 
Института физики КФУ. 

На церемонии открытия Симпозиума. КФУ. 25  ав- 
густа 2016 г.

Ю.А. Нефедьев объясняет устройство телескопа Ми-
ни-Мега Тортора в  Астрономической обсерватории  
им. В.П. Энгельгардта. 27 августа 2016 г.
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Ежегодно обсерваторию 
посещают более 30 тыс. 
человек.

Торжественное заседа-
ние закончилось концер-
том всемирно известного 
казанского камерного ор-
кестра “La Primavera”.

В продолжавшейся с   
26 по 30 августа работе 
Симпозиума были затро-
нуты разные ракурсы его 
главной тематики – фун-
даментальных вопросов 
исследования Луны и ее 
промышленному робото-
техническому освоению 
в 2017–2020 гг. В его рам-
ках работали научные 
секции, проведены исто-
рико-мемориальные сес-
сии, с  успехом прошли 
молодежная школа-кон-
ференция и круглые сто-
лы. Особо следует вы- 
делить следующие до-
клады на секционных за- 
седаниях.

Доктор физико-матема-
тических наук В.В. Шев-
ченко (ГАИШ МГУ) сде-
лал доклады на основном 
Симпозиуме и  на моло-
дежной конференции. 
Тема его выступлений 
была посвящена фунда-
ментальным и  приклад-
ным задачам современ-
ных исследований Луны.

Владислав Владими-
рович сообщил, что вы-
дающийся отечествен-
ный специалист доктор 
физико-математических 
наук Э.Л. Аким по ре-
зультатам траекторных 
измерений АЛС “Луна-10” 
впервые определил ос-
новные параметры гра- 
витационного поля Луны.  
Современные исследова- 

ния гравитационного поля 
Луны выполнены на осно-
ве данных миссии “GRAIL” 
(Земля и Вселенная, 2012, 
№ 2, с. 35–36). Что касает-
ся истории формирова-
ния ударных форм лун-
ного рельефа различных 
размеров, в  последние 
3,7 млрд лет в  качест- 
ве кратерообразующих 
ударников выступали 
астероидные фрагменты, 
по составу относящиеся 
к  примитивным хондри-
там. Два периода в лунной  
истории: от 3,7 до 4,0 млрд  
лет и от 4,0 до 4,4 млрд 
лет ряд авторов ранее 
выделяли как неопре-
деленные в  отношении 
типа ударников и на сво-
ей хронологической схе-
ме отметили знаками 
вопроса. В настоящее 
время сделаны выводы 
о  формировании Моря 
Дождей 3,8 млрд лет 

назад в результате стол-
кновения Луны с  телом 
протопланетного типа 
поперечником около 
250–300 км. Относитель-
но кольцевой структуры 
Южный полюс–Эйткен 
показано, что данный 
бассейн имеет несколь-
ко особенностей, указы-
вающих на уникальную 
природу космического 
тела, сформировавшего 
это образование. Во-пер-
вых, гипотетический ме-
теороид падал по тра-
ектории, находившейся 
в плоскости, нормальной 
к  плоскости эклиптики. 
Во-вторых, отношение 
глубины перемещения 
грунта к  диаметру бас-
сейна настолько мало, 
что может быть резуль-
татом падения ударни-
ка только очень низкой 
плотности. Дальнейшие 
исследования позволили 
предположить, что та-
ким космическим телом 
могла бы быть гигант-
ская долгопериодиче-
ская комета типа коме-
ты Хейла–Боппа. При 
выполнении программы 
“Lunar Precursor Robotic 
Program” верхняя сту-
пень “Центавр” ракеты- 
носителя “Атлас-5” упала 
в  лунный кратер Кабео, 
его поверхностный слой 
насыщен отложениями 
водяного льда. Спек-
тральный анализ воз-
никшего в  результате 
удара газопылевого об-
лака, сквозь который 
пролетела американ-
ская АМС “LCROSS”, по-
казал, что в нем содер-
жится от 140 до 300  кг 

З а в е д у ю щ и й  отд е л о м 
Луны и  планет ГАИШ МГУ 
В.В. Шевченко рассказы-
вает о  современных лун-
ных исследованиях. 26 ав-
густа 2016 г.
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водяного пара. Согласно 
оценкам, выполненным 
в ГАИШ МГУ по данным, 
основанным на резуль-
татах прибора ЛОЛА на 
ИСЛ “Лунный орбиталь-
ный разведчик” (“Lunar 
Reconnaissance Orbiter”, 
“LRO”), общая площадь 
холодных ловушек в кра-
тере Кабео составляет 
около 530 км2, масса во-
дяного льда – 18  тыс. т.  
Суммарная величина ле-
дяных отложений в  юж-
ной полярной области 
Луны может достигать 
100–200 тыс. т (Земля и   
Вселенная, 2010, № 2, 
с.   34–35; 2010, № 3, 
с. 109–110; 2010, № 4).

Доктор физико-мате-
матических наук А.В. Баг- 
ров (ИНАСАН) сделал  
доклад “Оптические све- 

товые маяки как сред- 
ства развития селено- 
дезии и  лунной теории 
движения”. Александр 
Викторович рассмотрел 
использование оптиче-
ских световых маяков 
как средств развития се-
ленодезии и лунной тео-
рии движения. Световой 
маяк на посадочном ап-
парате российской АМС 
“Луна-25” предназначен 
для привязки к нему ИСЛ 
“Луна-26”, чтобы опреде-
лять координаты мест 
посадки будущих стан-
ций с точностью 6 м. Если 
маяк будет размещен 
вблизи лунного полю-
са, то появится возмож-
ность измерить положе-
ние полюса с  точностью 
в десятки раз лучше, чем 
в настоящее время.

Представители Ака-
демии наук Китая док-
тора Д. Пинг, М. Ванг 
и  Ж. Менг выступили 
с серией докладов по ос-
воению Луны. Они рассмо-
трели вопросы изучения 
лунной экзосферы на ос-
нове наблюдений с поса-
дочного и  возвращаемо-
го модуля АМС “Чанъэ-4”, 
влияния приливных эф-
фектов на динамику мно-
гослойной Луны на осно-
ве данных радиолокации 
АМС “Чанъэ-3”.

Профессор Р. Гудец 
(Чешский технический 
университет) выступил 
с  двумя докладами – 
«Космические исследо-
вания с использованием 
телескопов “Куба” и “Ры-
бий глаз”» и “Фотоиллю-
стративный атлас Луны 
Ладислауса Вейника”. 

В них он сделал обзоры  
проектов наноспутников  
массой 1–10  кг с  мини- 
атюрными рентгеновски-
ми телескопами-монито-
рами и фотографическо-
го архива снимков Луны 
со звездами, использо-
ванных при составлении 
Атласа Ладислауса Вей-
ника. По мнению автора, 
для таких наноспутников 
наиболее важными науч-
ными задачами исследо-
ваний могут быть: опре-
деление в рентгеновском 
диапазоне кривых блес- 
ка ярких рентгеновских 
двойных систем в  на-
правлении центра нашей 
Галактики, проведенных 
в течение несколько ме-
сяцев; обнаружение и из-
мерение кривых блеска 
редких кратковременных 
вспышечных событий у   
рентгеновских двойных 
систем в области центра 
Млечного Пути.

Доктор физико-математи-
ческих наук А.В. Багров 
с  докладом “Оптические 
световые маяки, как сред-
ства развития селеноде-
зии и  лунной теории дви-
жения”. 26  августа 2016 г. 
Фото А.И. Галеева.

На сессии “Исследование 
Луны” профессор Х. Хана-
да (Национальная астро-
номическая обсерватория 
Японии). 26 августа 2016 г. 
Фото Ю.А. Нефедьева.
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Профессор Нацио-
нальной обсерватории 
Японии Х. Ханада по-
святил свой доклад во-
просам оценки точности 
небольшого лунного те-
лескопа для наблюдения 
физической либрации 
Луны в будущих космиче-
ских программах.

Кандидат физико-мате- 
матических наук Ж.Ф. Ро-
дионова (ГАИШ МГУ) 
рассказала о первой то-
пографической карте ме-
ста посадки спускаемого 
аппарата АМС “Луна-9”. 
На основе снимков с  ее 
борта были определены 
координаты 86 кратеров 
и 74 горных образований.

Кандидат физико-мате-
матических наук С.А. Во-
ропаев (ГЕОХИ РАН) в   
докладе “Значение при-
ливных эффектов на 
ранней тектонике Луны” 
подчеркнул значение 
приливных эффектов на 
ранних стадиях текто-
ники Луны. Он отметил, 
что процесс дифферен-
циации лунного веще-
ства, который привел 
к образованию базальто-
вых потоков, произошел 
не в период базальтово-
го магматизма, а гораздо 
раньше – около 4,6 млрд  
лет назад, во время фор-
мирования Луны как не-
бесного тела. Таким 
образом, базальты лун-
ных морей вытекали на 
оболочки литосферы 
и  “магматический оке-
ан” существовал с само-
го момента образования 
Луны.

Особое значение при 
организации Симпозиума 

было уделено прове-
дению 3-й Молодеж-
ной школы-конферен-
ции “Космическая наука” 
(председатель – Н.А. Са-
хибуллин). Следует от-
метить, что первая Мо-
лодежная школа по 
астрономии состоялась 
в 2009 г. во время Меж-
дународной конферен-
ции “Астрономия и  все-
мирное наследие: через 
время и  континенты”, 
в ней принимали участие 
преимущественно казан-
ские школьники (Земля 
и Вселенная, 2010, № 2). 
На вторую Школу в июне 
2015 г. съехались участ-
ники уже из разных горо-
дов России: от Петербур-
га до Астрахани, даже из 
Актюбинска (Казахстан); 
ее участниками стали 
в основном молодые уче-
ные и сотрудники плане-
тариев. На третью при- 
ехали 66 молодых уче-
ных, студентов и школь-
ников, представляющие 
разные города и  посе-
ления Республики Та-
тарстан, а  также Йош-
кар-Олу, Новосибирск, 
Тольятти, Чебоксары.

Идея Школы для юных 
астрономов в Казанском 
университете принадле-
жит одному из авторов 
статьи – директору АОЭ 
Ю.А. Нефедьеву. Она по-
лучила поддержку ака-
демика Академии наук 
Республики Татарстан 
Н.А. Сахибуллина – в не-
давнем прошлом заведу-
ющего кафедрой астро-
номии КФУ. Молодежные 
школы по астрономии 
для молодых ученых 

и  студентов проводятся 
в  разных городах Рос-
сии. Наиболее известной 
из них является ежегод-
ная Коуровская студен-
ческая школа под Ека-
теринбургом, которая 
проходит во время зим-
них каникул. Особенно-
стью казанской – стало 
обязательное привлече-
ние к ее работе учащихся 
старших классов сред-
них школ Казани и сосед-
них районов, в том числе 
занимающихся в  астро-
номическом клубе “Лира” 
при кафедре астрономии 
и космической геодезии 
КФУ, а  также студентов 
вузов Казани.

Научно-популярные 
лекции по астрономии, с   
которыми выступают ве-
дущие ученые Москвы 
и  других городов, пред-
ставляют большую ред-
кость, особенно для 
регионов России. Моло-
дежная Школа по астро-
номии в  КФУ является 
замечательной возмож-
ностью для школьников, 
интересующихся астро-
номией,  встретиться 
с авторитетными учены-
ми, узнать о последних 
достижениях науки и по-
общаться с  такими же 
увлеченными ребятами.

Первый день Моло-
дежной школы совпал 
с  церемонией открытия 
Симпозиума, и молодые 
участники также присутст- 
вовали в  Актовом зале 
КФУ.

Второй день рабо-
ты Молодежной школы,  
26 августа, отличался на- 
сыщенной и  разнооб- 
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разной программой. Ему 
дал старт Н.А. Сахи-
буллин,  сообщивший 
о  более чем 200-лет-
ней истории развития 
астрономии в  Казан-
ском университете, о 
современных направ-
лениях исследований 
казанских астрономов 
и  обучении студентов 
на кафедре астрономии 
и космической геодезии 
КФУ. А.В. Багров в сво-
ей лекции представил 
школьникам перспекти-
вы освоения ресурсов 
космоса и  пилотируе-
мой космонавтики, так-
же поделился проекта-
ми создания подземных 
обитаемых лунных баз 
и  возможностей бы-
строй доставки на Луну 
грузов и  космонавтов. 
Ж.Ф. Родионова сдела-
ла доклад об основных 
этапах космических ис-
следований Луны, истории 
картографирования ее по- 
верхности, продемон-
стрировала карты полу-
шарий и  различных об- 

ластей нашего спутни-
ка, сделанные по сним-
кам АМС. Участникам 
Школы, задавшим наибо-
лее интересные вопросы, 
Жанна Федоровна пода-
рила карты поверхности 
Луны, подготовленные 
сотрудниками Отдела ис-
следования Луны и пла-
нет ГАИШ МГУ. Лекция 
О.Н. Шерстюкова (Ин-
ститут физики КФУ) ка-
салась нового проекта 
Казанского университе-
та “Астровызов”. Задачей 
данного проекта являет-
ся организация междуна-
родной научно-образова-
тельной сетевой среды 
через науку и подготов-
ка специалистов в  об-
ласти космических наук 
на базе существующих 
учебных лабораторий, 
которые используются 
в КФУ.

27  августа на Моло-
дежной школе высту-
пили ученые Казанско-
го университета. Доцент 
М.И. Шпекин продемонст- 
рировал возможности 

анализа снимков поверх-
ности Луны, полученных 
в 1969–2016 гг. Необходи-
мо обработать несколько 
миллионов фотографий, 
переданных ИСЛ “Лун-
ный орбитальный развед-
чик”, на которых запечат-
лены детали размером 
менее метра. Лектор 
призвал молодых участ-
ников Школы принять 
в этих исследованиях ак-
тивное участие. Один из 
старейших сотрудников 
кафедры астрономии 
и космической геодезии 
У.Н. Закиров поделился 
со слушателями своими 
воспоминаниями о подго-
товке и реализации экс-
педиции беспилотного 
КК “Зонд-5”, его первого 
успешного облета Луны 
и возвращения на Землю 
в 1968 г. 

Профессор Р.А Каще- 
ев прочитал лекцию о   
гравитационных полях 
тел Солнечной систе-
мы и  изучении особен-
ностей поля тяготения 
Земли с  помощью гео-
дезических спутников. 
Лектор Планетария КФУ 
Д.А. Хамидуллина сде-
лала обзорную лекцию 
по небесным созвезди-
ям “Очарование звездно-
го неба”. В  заключение 
был продемонстрирован 
полнокупольный видео-
фильм “Розетта” о  под-
готовке и  исследовани- 
ях с  помощью АМС “Ро-
зетта” кометы Чурюмо-
ва–Герасименко (Зем-
ля и  Вселенная, 2004, 
№ 4, с. 47–49; 2015, № 1, 
с. 42–44; 2015, № 4; 2017,  
№ 1, с. 36–37). После окон- 

На заседании секции “Космическое технологическое на-
следие”. 28 августа 2016 г.
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чания заседания науч-
ные сотрудники АОЭ 
И.А. Дубяго и  М.И. Ки-
бардина провели экс-
курсию по обсерватории, 
рассказали об истории 
ее развития и продемон-
стрировали слушателям 
старинные астрономиче-
ские инструменты.

В заключительный 
день в аудиториях Инсти-
тута физики КФУ рабо-
тали секции и Молодеж-
ная школа. Несколько 
первых докладов были 
посвящены космонав-
тике. Представитель Ас-
социации космонавтики 
России генерал-майор 
В.Р. Шарипов  посвя-
тил свое сообщение 
55-летию полета в  кос-
мос второго космонавта 
Г.С. Титова, Вячеслав Ра-
шидович подарил школь-
никам несколько экземп- 
ляров журнала “Казань” 
с  его статьей о  первых 
космонавтах Юрии Га-
гарине и  Германе Тито-
ве. Заместитель началь-
ника отдела баллистики 
НПО им. С.А. Лавочки-
на А.В. Симонов рас-
сказал о  проблемах 
проектирования меж-
планетных траекторий 
полета космических ап-
паратов к  планетам. 

В.В. Шевченко прочитал 
лекцию “Кто есть кто на 
Луне”, посвященную то-
понимике поверхности 
естественного спутника 
Земли – начиная с  карт 
Харриота и  Гильберта 
начала XVII  в. до сним-
ков, полученных в нача-
ле нынешнего века с со-
временных ИСЛ. Две  
лекции завершили про-
грамму Молодежной 
школы, с  ними высту-
пили Ю.А. Нефедьев 
и  заведующий кафед- 
рой астрономии и  кос-
мической геодезии КФУ 
И.Ф. Бикмаев. Молодеж-
ную школу было реше-
но проводить ежегодно 
и  приурочивать к  науч-
ным конференциям, по-
священным исследова-
ниям Земли и Вселенной. 
Делегаты Симпозиума 
получили электронный 
сборник докладов.

Во время проведения 
Симпозиума был орга-
низован выездной семи-
нар на теплоходе по Вол-
ге до Свияжска и обратно. 
В рамках секции ЮНЕСКО 
“Космическое техноло-
гическое наследие” про-
ведена также выездная 
конференция в  Астроно-
мическую обсерваторию 
им. В.П. Энгельгардта с   

посещением Планета-
рия и  Астропарка. Куль-
турно-просветительская 
программа конгресса со-
стояла из увлекательных 
экскурсий по музеям Ка-
занского Кремля и в Уни-
верситет, содержательной 
была автобусная поездка 
в Раифский монастырь.

В заключение необхо-
димо отметить, что состо-
явшийся в 2016 г. в Казани 
Симпозиум действитель-
но стал основным замет-
ным событием в  рамках 
реализации учеными Ка-
занского университета 
направления “Космиче-
ское технологическое на-
следие”. Этот форум вой- 
дет в историю науки но-
вой вехой в развитии по-
знания Вселенной и  по-
з в о л и т  р о с с и й с к и м 
ученым подняться на но-
вые научные высоты.

Ю.А. НЕФЕДЬЕВ,
доктор физико-математи-

ческих наук
Астрономическая  

обсерватория  
им. В.П. Энгельгардта

А.И. ГАЛЕЕВ
А.О. АНДРЕЕВ,

Институт физики КФУ
Фото Е.Н. Минеева
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Информация

Туманность Киля  
сформирована  
соседними звездами

Недавно выполнены но-
вые наблюдения гигантских 
газопылевых облаков вну-
три области звездообразова-
ния в большой яркой эмис-
сионной Туманности Киля 
(NGC3372, ESO 128-EN13; 
7500 св. лет от нас). Пото-
ки ионизованного водорода, 
названные “колоннами”, за-
печатлены на новых изобра-
жениях (см. стр. 3 обложки, 
вверху), полученных с по-
мощью приемника MUSE на 
8,2-м телескопах VLT Евро-
пейской Южной Обсервато-
рии (ESO) группой астроно-
мов во главе с А. Маклеод. 
Инструмент MUSE спосо-
бен создавать одновременно 
тысячи изображений туман-
ности, каждое на отдельной 
длине волны. Это позволя-
ет строить карты распреде-
ления химических и физи-
ческих свойств вещества в  
различных областях туман- 
ности.

Туманность Киля – одна 
из наиболее ярких областей 
HII в нашей Галактике, она 
в четыре раза больше, чем 
Туманность Ориона. Ее от-
крыл французский астро-
ном Н.Л. де Лакайль в 1751–
1752 гг., объект входит в  
Новый общий каталог ту-
манностей и звездных скоп- 
лений.

Туманность подсвечи- 
вается звездой η Киля  
(HD 93308) светимостью, 
равной 5,3 миллионов сол-
нечных. Считается, что это 
бинарная система, состоя-
щая как минимум из двух 
светил, большее из кото-
рых – гипергигант массой 
150 M, сбросивший уже 30 
M от своей массы в окру-
жающее космическое про-
странство. Вторая звезда – 
в пять раз легче. Окружена 
система туманностями Го-
мункул и Замочная Сква-
жина (NGC 3324), кото-
рые являются результатом 
сброса звездного вещества 
бóльшей из звезд. Кроме η 
Киля, туманность содер-
жит систему из двух сверх-
гигантов HD 93129 и еще 
нескольких крупных моло-
дых звезд класса О. Одна 
из звезд HD 93129 – гипер-
гигант массой 125–127 M, 
светимостью в 2,5 млн раз 
больше солнечной – наибо-
лее яркая в нашей Галакти-
ке. В ней находятся также 
две большие ОВ-ассоциации 
(группы звезд, включающие 
в себя звезды спектрально-
го класса О и В). Ассоциа- 
ция Киль ОВ1 размером  
70 св. лет – наиболее массив-
ная ассоциация в нашей Га-
лактике, она содержит два 
звездных скопления Trump- 
ler 14 и Trumpler 16. Ско- 
пление Trumpler 14 разме-
ром 6 св. лет – одно из са-
мых молодых, образовав-
шееся около 500 тыс. лет 
назад. Скопление Trumpler 
16 знаменито тем, что со-
держит звезду Вольфа–Райе 
WR 25 – самую яркую звез-
ду нашей Галактики, со све-
тимостью, равной 6,3 млн 

солнечных. Массивные 
звезды R18 и R37 в областях 
звездообразования медлен-
но разрушают породившие 
их газопылевые облака. Тем- 
ные пятна – это загадочные 
глобулы Бока – изолирован-
ные небольшие и компакт-
ные газопылевые туман- 
ности; их структура и плот-
ность до сих пор не опреде- 
лены.

Астрономы проанализи-
ровали воздействие высоко-
энергетического излучения 
звезд на вещество “колонн”. 
Этот процесс ионизации 
газа с последующим его рас-
сеянием в пространстве на-
зывается фотоиспарением. 
Наблюдая последствия фо-
тоиспарения (в том числе 
потерю “колоннами” массы) 
ученые смогли установить 
отчетливую корреляцию 
между количеством иони-
зующего излучения близле-
жащих звезд и рассеянием 
вещества “колонн” в прост- 
ранстве. Разрушение мас-
сивными звездами своих 
космических “колыбелей” 
выглядит катастрофически. 
Однако истинная сложность 
процессов взаимодействия 
между звездами и “колонна-
ми” еще не понята до конца. 
“Колонны” кажутся плот-
ными и мощными, но в дей-
ствительности эти очень 
разреженные газопылевые 
облака. Возможно, излуче-
ние массивных звезд и звезд- 
ные ветры от них на самом 
деле помогают создать вну-
три “колонн” более плотные 
участки, в которых могут 
постепенно сформироваться 
новые звезды.

Пресс-релиз ESO,
2 ноября 2016 г.


